
  №
 4

/ 2
02

1

51

ИСТО
РИЧЕСКИЙ АСПЕКТ

Михеева 
Татьяна Николаевна,
профессор кафедры конституционного
и административного права
Марийского государственного 
университета,
заслуженный юрист Российской 
Федерации,
доктор юридических наук
tnmiheeva14@mail.ru

В числе последних дополнений Конституции Российской Федерации стало включение 

в нее Государственного Совета Российской Федерации. Окончательный его статус был за-

креплен специальным федеральным законом. Однако у этого органа имеется более чем 

двухсотлетняя история. В статье поставлена цель проанализировать статус и назначение 

Государственного Совета начиная с периода его зарождения в монархической России на-

чала XIX в. и до настоящего времени. Научная новизна исследования заключается в том, 

что автором на основе сравнительного анализа как исторического, так и современного 

нормативного материала сделан вывод о новой роли Государственного Совета в механиз-

ме Российского государства начала третьего десятилетия XXI в. Обосновано, что одним 

из основных векторов Государственного Совета становится координация деятельности 

всех органов единой системы публичной власти. Использование разнообразного методо-

логического инструментария (методов диалектического познания, исторического, срав-

нительно-правового, формально-юридического и др.) позволило выявить особенности 

Государственного Совета как органа, укрепляющего власть Президента и содействующего 

в осуществлении возложенных на него конституционных полномочий.
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Among the latest additions to the Constitution of Russia was the inclusion of the State Council of the 

Russian Federation in it. Its final status was enshrined in a special federal law. However, this organ has more 

than two hundred years of history. The article aims to analyze the status and purpose of the State Council, 

starting from the period of its inception in monarchist Russia at the beginning of the 19th century and up to 

the present. The scientific novelty of the research lies in the fact that the author, on the basis of a comparative 

analysis of both historical and modern normative material, made a conclusion about the new role of the State 

Council in the mechanism of the Russian state at the beginning of the third decade of the twenty-first century. 

It is substantiated that one of the main vectors of the State Council is the coordination of the activities of all 

bodies of the unified system of public authority. The use of a variety of methodological tools (methods of 

dialectical knowledge, historical, comparative legal, formal legal, etc.) made it possible to identify the features 

of the State Council as a body that strengthens the power of the President and assists in the implementation 

of the constitutional powers assigned to it.

Keywords: the Constitution of the Russian Federation, State Council, legislative body, public authority.




